
Задание 
3



Пунктуационный анализ. 
Формулировка задания 3.

     Расставьте знаки препинания в 
предложении: укажите цифры, на месте 
которых в предложении должны стоять 
запятые.

Человек должен сознавать себя выше львов 
(1) тигров (2) звезд (3) выше всего в природе 
(4) даже выше того (5) что непонятно (6) и 
кажется чудесным (7) иначе он не человек (8) а 
мышь (9) которая всего боится. 



Запятая  



Запятая при однородных членах 
предложения

         

           

1) отвечают на один и тот же 
вопрос 

  

2)зависят от одного и того же 
слова 

3) произносятся с 
перечислительной

        интонацией

Однородные 
члены 

предложения



Помни! 
       Во-первых, однородные члены предложения 

не всегда являются одной и той же частью 
речи. Самое главное, чтобы они отвечали на 
один и тот же вопрос и зависели от одного 
слова! 

         Во-вторых, однородными могут быть любые 
члены предложения: и подлежащее, и 
сказуемое, и определение, и дополнение, и 
обстоятельство. 



Пунктуация в предложениях с 
однородными  членами

Запятая не ставится
1. [О и О] (да = и)

2. [О или О] (либо)

       Запятая ставится
1. [О, а О].  (да = а, но, 

однако, зато).

2. [О,  О].

3.  [и О, и О, и О].

     [ О, и О, и О].

 [ О и О, О и О].

4. [как О, так и О]

[не только О, но и О]



Обратите внимание!
        Если однородные члены соединены парными 

союзами как…так и, не только…но и, не 
столько…сколько, не так…как и т.п. или двойными 
союзами если не…то, хотя…но, то запятая 
ставится только перед второй частью союза:

       Как в лесу, так и на лугах появились робкие 
первоцветы. 

         Не только охотники, но и рыбаки любят осеннюю 
пору. 

         Если не мороз, то зной может убить тоненькие 
стебельки яблонь. 

          Не столько обида, сколько растерянность 
сквозила в его словах.



Но!
Деревья и травы летом и в самом начале 

осени сочны и свежи.
(Это предложение с тремя рядами 

однородных членов: двумя однородными 
подлежащими, двумя однородными сказуемыми 
и двумя однородными обстоятельствами) 
Запятые нигде не ставятся!

Тонкий дождь сеялся и на леса, и на поля, и на 
широкий Днепр. 

Это один ряд однородных членов, так они 
зависят от одного глагола «сеялся», отвечают на 
один вопрос – Куда? и являются 
обстоятельствами, поэтому запятая ставится как 
при повторяющихся



Обратите внимание!

       Фразеологические обороты (устойчивые 
сочетания слов, запятая внутри них не 
ставится): Ни с того ни с сего, И день и ночь, И 
стар и млад, И смех и горе, И там и сям, Ни 
взад ни вперед, Ни да ни нет, Ни за что ни про 
что, Ни рыба ни мясо, Ни свет ни заря, Ни 
слуху ни духу. 



Обособленные члены 
предложения

Обособленны
е 

определения

Обособленн
ые 

приложения

Обособленны
е 

обстоятельст
ва

Обособленн
ые 

дополнения



Обособленные  определения 

согласуются с 
определяемым 
словом по форме

причастным оборотом

одиночным причастием

одиночным 
прилагательным

несколькими 
прилагательными

Я, беззаботный, улыбался.   

Солнце, яркое, золотое, 
стояло в зените.   

Ученики, заинтересованные, 
подошли поближе.   

Актёр, исполнивший эту роль, был ею 
доволен.   

и

выражаются



Утомлённый разговорами, я замолчал.  

Ты улыбался, загадочный и 
непонятный.  

Они обнялись, радостные.  

Я ТЫ МЫ ВЫ ОН
ОНА, ОНО

ОН
И

Он пошёл в школу сонный и 
злой.  

Определение обособляется, если 
относится к 

личному местоимению.

Только 
согласованные 

определения

Не путать со 
сказуемыми! 



1.Дорога вошла в лес мертвый и холодный от луны и росы. 
2. Худой и высокий он чем-то напоминал мне образ Дон-Кихота. 
3. Солнцем мартовским пригретый тает старый снег. 
4. Бим был собакой доверчивой и честной. 
5. Лакеи временно находящиеся без места от этого не
    становятся свободными людьми. 
6. В легкой капельке свежей и чистой отразился
день. 

Проверь себя 



 Приложение
1. Приложение – это определение, выраженное именем 
существительным.
2. Приложения могут обозначать качества, свойства, 
видовой признак, указывать на национальность, род 
деятельности.
3. К приложениям относятся имена, фамилии, клички, 
географические названия, названия газет, журналов, 
предприятий, художественных произведений.
4. Ставится дефис, если нарицательное 
существительное стоит после имени собственного



Обособление приложений

   лич. мест,                     ,                                 сущ.,                    ,

,                     ,   лич. мест.

    имя собст.   ,                     ,                                           , доб. обст. 

зн.,   



                            мест.

Человек дела, он всегда дорожил временем.
 мест.

Мы, молодые люди, старались одеваться по-
европейски.
                   сущ. 

Мой отец, известный благотворитель, учредил 
лечебницу для крестьян.
                                                                                имя собст.
Тут был и капитан и Онисим Михайлович, 
фельдфебель.
                                                                                                                     имя собст.

Тут был и капитан и фельдфебель Онисим 
Михайлович.
                     доб. обст. знач.

Смышленые звери, бобры зимуют разумно.

 



Проверь себя
Свежий ветер  дувший с моря  подгонял лодку.

Был зимний день  ясный и морозный.

Мелкий дождь  предвестник осени  кропит 
землю.

Мы  врачи  обязаны лечить людей.

Котёнок  по прозвищу Плюша  грелся на 
солнышке.

Река пенилась вздымая валы.

Листья падая шепчутся.



Обособленные 
обстоятельства

Выраженные 
одиночным 

деепричастием Выраженные 
деепричастны

м оборотом

Выраженные 
существительн

ым с 
предлогом



Деепричастие

Особая форма глагола

Обозначает добавочное действие при основном 
действии, выраженном глаголом

Отвечает на вопросы и имеет суффиксы

Совершенный 
вид

Что сделав?
-в, -вши, -ши

Испечь-испекши
Смазать- смазав

Несовершенный 
вид

Что делая?
-а, -я

Держат – держа
Глядят - глядя

В предложении является обстоятельством



Внимание!

лёжа
сидя
стоя
молча
не глядя
нехотя
играя
шутя.
Спустя рукава
не мудрствуя лукаво
не покладая рук
не переводя дыхание
положив руку на сердце



      Вводные слова- это специальные слова или 
сочетания слов, при помощи которых 
говорящий выражает своё отношение к тому, 
что он сообщает.                                

        Вводные слова  не  являются членами 
предложения  и имеют разные значения.

Вводные слова



Вводные слова и их значения
Группа по значению Примеры

1. Различная степень 
уверенности          
Уверенность

Конечно, разумеется, бесспорно, 
несомненно, без сомнения, безусловно, 
действительно

  2. Неуверенность Кажется, вероятно, очевидно, возможно, 
пожалуй

3. Различные чувства К счастью, к общей радости, к несчастью, к 
сожалению, к удивлению

4. Источник 
     сообщения 

По сообщению…, по словам…, по мнению…, 
по моему мнению, по-моему 

5. Порядок мыслей  и их  
связь

Во-первых, во-вторых, в-третьих, наконец, 
следовательно, значит, итак, напротив, 
наоборот, например, так

6. Замечания о 
способах оформления 

мыслей

Одним словом, иначе говоря, лучше сказать



По сообщению синоптиков на следующей неделе 
будет похолодание (источник сообщения)
Поезд отправляется через час следовательно, нам 
нужно выходить из дома (порядок мыслей и их 
связь)
Мы собрались здесь во-первых для того, чтобы 
решить вопрос о сроках работы ( порядок мыслей)
Конечно вы не раз видали уездной барышни 
альбом 
  (степень уверенности)
Итак теперь можно сделать вывод (порядок мыслей 
и их связь)
Вы одним словом легко отделались (замечания о 
способах оформления мысли)

Проверь себя



Обратите внимание!

якобы,        

словно, 

даже,

 едва ли, 

вдруг,

 буквально,

 будто, 

ведь, 

вряд ли, 

все-таки,

   

как раз,

 к тому же, 

по решению,

 по представлению,

 поэтому,

 вдобавок,

 в конечном счете, 

небось, 

как будто

Не являются вводными и не выделяются 
запятыми слова и словосочетания:



Вставные конструкции

могут быть словом, с/с или 
предложением;

произносятся в ускоренном темпе с 
понижением тона;

содержат добавочную информацию;

на письме выделяются тире или 
скобками.

   Однажды - это было в начале мая -  мы 
получили странное письмо.



Обратите внимание!
1) В раннем детстве (мне было тогда шесть лет) я 

впервые увидел море.

2) Мой товарищ (мы дружили уже много лет) вдруг 
перестал мне звонить.

3) Наша соседка по даче - звали её Ангелина Петровна - 
часто угощала нас яблоками.

4)  Однажды утром на Ольховке (так называлась наша 
речка) мы поймали огромного налима.

5)  Отец пришёл со службы (он работал тогда в банке) 
совершенно расстроенный. 

6)  Мы с мальчишками (было нас четверо) решили найти 
в крепости подземный ход. 

7) Его младшая сестрёнка - ей было годика три - почему-
то никогда не смеялась.



Тире



Постановка тире
Случаи употребления Пример 

В предложениях с 
прямой речью перед 
словами автора

«Ну, заяц! Ну, погоди!» – 
закричал волк.

В предложениях с 
однородными 
членами перед 
обобщающим словом

Происшествия, обстановка, 
люди – всё как-то 
примелькалось к глазам.

При пропуске слов Тёркин – дальше, автор – вслед.

Для обособления 
приложения

Его кухарка – экономка и 
единственный близкий ему 
человек- стояла в дверях



Тире в простом 
предложении 

между подлежащим и 
сказуемым

 

Тире в простом 
предложении 

с однородными членами 
при обобщающем слове 

Тире в бессоюзном 
сложном предложении 

Тире в неполном 
предложении

Тире для обособления 
вставных конструкций

Тире в простом 
предложении при 

обособлении 
приложения



Ставим тире между подлежащим и 
сказуемым 

Тире между подлежащим и 
сказуемым

30

Тире между подлежащим и сказуемым ставится 
при нулевой связке , если они выражены 

существительными в Им. падеже

Сущ. в Им.
п.

Сущ. в Им.
п.

ЕСТ
Ь

Молчание  –  знак    
согласия 
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Тире между подлежащим и 
сказуемым

Подлежащее и сказуемое выражены 
глаголами неопределенной формы

Лишнее говорить- себе вредить
Н.ф.

глагола
Н.ф.

глагола



Тире между подлежащим и сказуемым

32

Если один главный член предложения выражен 
инфинитивом, а другой существительным в Им.

п. или словосочетанием в И.п.

             Им.п.               Н.ф.глаг.

Самое важное – уметь принять верное 
решение 
 



Тире между подлежащим и 
сказуемым ставится:

  Сущ. И. п.              сущ. И. п. 

 Правда    воздух, без которого нельзя дышать.
              
          
       инфинитив                                                инфинитив

 Охранять природу – защищать Родину.

            числит.                          числит.

Пять и пять – десять.

       инфинитив                                                                                               сущ. И. п. 

Сознавать долг и не исполнять его – трусость.



Тире между подлежащим и 
сказуемымставится:

Существительное – существительное 

Инфинитив – инфинитив 

Числительное – числительное 

Инфинитив - существительное
 

 



Тире между подлежащим и 
сказуемым

ставится
1)

2) 

3)

4)

5)

не ставится
1)

2)

3)

4)

5)

н
е

,вводное 
слово,

как словно
будто

личн. 
мест.

прилагательн
ое

гл. н.
ф.

гл. н.
ф.

.существ. гл. н.ф.

сущест
в.

сущест
в.

сущест
в.

числи
т.

числит. числит.

Слова – помощники:

  ЭТО, ВОТ, ЗНАЧИТ



Знаки препинания в  БСП
ЗНАКИ ЗНАЧЕНИЕ

,
;

[    ], [    ] -    ОДНОВРЕМЕННОСТЬ ДЕЙСТВИЙ,  
                                                          ПЕРЕЧИСЛЕНИЕ ФАКТОВ, СОБЫТИЙ

[ , , ]; [  ,  ] – осложнённость частей предложения

_ 

  КОГДА                                                  А, НО

[ВРЕМЯ] - [    ]      [    ] - [    ]ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ

   ЕСЛИ                                                     ТАК ЧТО

[УСЛОВИЕ] - [    ]    [    ] - [ВЫВОД, СЛЕДСТВИЕ]

:
           ПОТОМУ ЧТО                                           А ИМЕННО, ТО ЕСТЬ

[    ] : [ПРИЧИНА  ]            [    ] : [ПОЯСНЕНИЕ] 
                                                        ЧТО

                [    ] : [ДОПОЛНЕНИЕ]


